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ATA Nº 002/2022/COPES 
 
Ata da II Reunião Ordinária da Comissão de Pesquisa da UFABC (CoPes/UFABC), realizada 1 
remotamente, às quatorze horas do dia vinte e seis de maio de dois mil e vinte e dois. A 2 
reunião foi presidida por Sônia Maria Malmonge e contou com a participação de Leonardo José 3 
Steil, Arnaldo Rodrigues dos Santos Júnior, Juliana Marchi, Helvia Arandas Monteiro Giacon, 4 
Wendel Andrade Alves, Conrado Augustus de Melo, César Augusto João Ribeiro, Jesús Pascual 5 
Mena Chalco, Ana Karoline Almeida dos Santos e Luciana Camperlingo e Silva. Também 6 
participou como convidado o Prof. Wagner Alves Carvalho, indicado para assumir o cargo de 7 
Pró-Reitor de Pesquisa para o período 2022-2026. A representante da ProPG, Patrícia Teixeira 8 
Leite Asano, justificou sua ausência previamente. Por estarem usufruindo período de férias, os 9 
membros Arnaldo e César Augusto não foram contados para formação de quórum. Sônia 10 
iniciou falando sobre as reuniões de transição realizadas com Wagner. Ela deu as boas-vindas 11 
antecipadas ao futuro dirigente e se colocou à disposição para dirimir dúvidas que possam 12 
surgir durante o período inicial da próxima gestão. Wagner agradeceu a iniciativa de Sônia e 13 
Fábio Furlan Ferreira (Pró-Reitor Adjunto de Pesquisa), e parabenizou o trabalho e conquistas 14 
da gestão anterior. Sônia informou que as divisões da ProPes montaram relatórios que foram 15 
compilados num relatório de gestão do período 2018-2022. Os documentos serão publicados 16 
no site da ProPes. Sônia agradeceu os membros pelo apoio que deram à comissão ao logo do 17 
período, auxiliando na discussão de ações e conquista de importantes resultados para a ProPes 18 
e para a instituição. Sônia atualizou os membros sobre o andamento do primeiro processo de 19 
concessão de bolsas na modalidade TATP (edital para atendimento aos Núcleos Estratégicos de 20 
Pesquisa). O processo foi feito com apoio do Gabinete da ProPes, e os bolsistas já estão 21 
atuando. Ela mencionou que, com a aprovação do TCTC nº 04/2022 na CPCo, o coordenador do 22 
projeto no âmbito da UFABC, Prof. Herculano da Silva Martinho, decidiu adotar a modalidade 23 
TATP para operacionalizar a concessão das bolsas previstas pelo convênio. Sônia informou 24 
sobre o evento de comemoração dos 60 anos FAPESP, ocorrido no dia anterior. Sobre editais, 25 
ela informou que a FAPESP lançou três chamadas com editais para aquisição de EMUs de 26 
grande porte. Ela disse já ter adiantado esse assunto com Wagner para que ele inicie as 27 
articulações da ProPes, visando apoiar os pesquisadores que intentem submeter propostas. Ela 28 
informou que a Finep também lançará vários editais em breve, e pelas notícias, os valores 29 
destinados a esses editais serão altos (cerca de 4 bilhões de reais). Sônia informou ter sido 30 
aprovado mais um projeto Finep SOS para manutenção corretiva do Raman da CEM, e outros 31 
dois projetos foram submetidos recentemente, com previsão de resultado em agosto/2022. 32 
Outros dois projetos que foram aprovados em 2021 começarão a ter andamento, pois houve 33 
novo aporte de recursos da Finep e agora a UFABC foi contemplada. Os recursos de um deles 34 
serão destinados a demandas da CCM, e o outro projeto envolve cooperação com o Centro de 35 
Tecnologia da Informação de Campinas (CTI Renato Archer). Sônia informou que houve 36 
publicação do primeiro edital de IC/UFABC deste ano, e que o CNPq iniciou a publicação de seus 37 
editais. Ela explicou que houve defasagem do calendário. Agora o cronograma é de setembro a 38 
agosto. A definição do resultado final dos editais da ProPes depende do número de bolsas que 39 
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o CNPq ofertará. Para auxiliar na solução de problemas com o sistema de submissão de 40 
projetos de IC, um técnico de TI lotado na ProPes/CCM está trabalhando nas adequações para a 41 
transição do sistema antigo para uma versão mais atualizada. Quanto à implementação do 42 
módulo de IC no SIGAA, Sônia afirmou que, pela análise do CPIC, seriam necessárias mudanças 43 
muito drásticas para fazer a substituição dos sistemas neste momento. Juliana confirmou esse 44 
dado e informou que estão sendo feitos novos testes, porém, já está tudo certo para receber os 45 
projetos a partir do dia 1º de junho. Sobre o GT para elaboração de normas de planejamento 46 
para aquisição e recebimento de equipamentos de pesquisa, Sônia informou ainda não haver 47 
um documento suficientemente maduro para apresentar à comissão. Foi publicada nova 48 
portaria postergando o prazo do GT, e Sônia pontuou que o assunto ficará em aberto para os 49 
encaminhamentos da nova gestão. Sônia abriu a palavra aos membros. César questionou sobre 50 
o andamento do NB3. Sônia esclareceu que houve problemas no fluxo do processo em razão da 51 
divergência de entendimentos entre a Finep e a Fundep. Diversas reuniões foram feitas para 52 
buscar uma solução, pois a Finep já havia aprovado a liberação de recursos para a compra dos 53 
equipamentos e para a realização de adequações do espaço para montar o NB3. Porém, as 54 
adequações demandavam por lei a contratação de engenheiro para fiscalização da obra e 55 
contratação de empresa para elaborar um projeto básico. A Fundep propôs que faria a 56 
contratação do engenheiro e arcaria com os custos, pois não era possível fazê-lo com o recurso 57 
da Finep. Quanto ao projeto básico, a ProPes propôs o uso de recurso da UFABC, mas isso 58 
envolveria nova prorrogação do projeto, e a Finep decidiu não prorrogar o prazo, resultando na 59 
devolução do recurso à Finep. Arnaldo informou sobre uma parceria da UFABC com empresa do 60 
setor petroquímico, e enfatizou a importância do aprimoramento dos fluxos para que esse tipo 61 
de parceria apareça no radar das áreas de maneira mais clara. Ele parabenizou Sônia pela 62 
gestão. Sônia também agradeceu à INOVA pela colaboração, e reforçou a sugestão de Arnaldo 63 
junto ao futuro gestor. Sônia registrou o agradecimento a todos os membros (incluindo os 64 
ausentes e os substituídos ao longo do mandato). Ela afirmou que, no âmbito da comissão, 65 
todos os assuntos trazidos foram discutidos de maneira muito profícua, e agradeceu também à 66 
Secretaria pelo apoio. César falou sobre o caso de equipamentos que estão em laboratórios 67 
didáticos e que precisam de reparo. Ele sugeriu pensar em estratégias para incluí-los na 68 
submissão de propostas de reparo de EMUs vinculados à pesquisa (localizados nos LMUs ou 69 
LGPs). Sônia informou que foram submetidas duas propostas para atender equipamentos de 70 
laboratórios didáticos, porém, embora tenha ocorrido a aprovação por mérito, elas não 71 
atingiram a classificação para receber recurso. Ela disse que já houve conversas com a ProGrad 72 
e os responsáveis técnicos, visando alternativas para solicitar recursos à FAPESP, e também foi 73 
cogitado redirecionar recursos eventualmente disponíveis para um cartão pesquisador emitido 74 
para esse fim. Helvia também agradeceu Sônia pelo trabalho à frente da CoPes, e enfatizou a 75 
importância da comissão para tratar divergências e questões do interesse dos LMUs que 76 
demandam análise de um órgão colegiado deliberativo. Ordem do dia. 1) Aprovação da Ata da 77 
I reunião ordinária de 2022, realizada em 09/03/2022. A ata foi aprovada sem abstenções. 78 
2) Minuta de Ato Decisório nº 05/2022: troca de local de instalação de EMU. O item estava no 79 
Expediente e, após discussão e aprovação dos membros, entrou para a Ordem do dia. A minuta 80 
do Ato Decisório foi aprovada sem abstenções. 3) Minuta de Ato Decisório nº 06/2022: troca de 81 
responsabilidade por laboratórios. O item estava no Expediente e, após discussão e aprovação 82 
dos membros, entrou para a Ordem do dia. A minuta do Ato Decisório foi aprovada sem 83 
abstenções. Expediente. 1) Minuta de Ato Decisório nº 05/2022: troca de local de instalação de 84 
EMU - Estereomicroscópio trinocular. Sônia contextualizou retomando que, antes de assinar o 85 
termo de outorga, a FAPESP passou a solicitar documentação em que a instituição se 86 
comprometa a fornecer espaço, apoio técnico e seguro aos EMUs a serem adquiridos no 87 
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âmbito de projeto contemplado. Dada a necessidade de alteração do local previsto para 88 
instalação do estereomicroscópio, o novo Ato Decisório se destina a aprovar essa alteração, 89 
devidamente justificada pelo pesquisador responsável e coordenador do projeto, Prof. Anselmo 90 
Nogueira. Uma vez que o novo local será um LGP, para que o equipamento continue a se 91 
enquadrar como EMU, ele permanecerá disponível para o uso da comunidade, mediante 92 
agendamento. Sônia abriu a palavra. Leonardo sugeriu que o item fosse elevado à Ordem do 93 
dia. Wendel secundou. Com o documento elevado à Ordem do dia, Sônia lembrou que o 94 
equipamento ainda não foi instalado, e informou que o Anselmo já enviou todas as  95 
informações necessárias para inserção na planilha, no site da ProPes, que contém as 96 
informações sobre EMUs que estão em LGPs. Ela abriu a votação, e a minuta foi aprovada sem 97 
abstenções. 2) Minuta de Ato Decisório nº 06/2022: troca de responsabilidade por laboratórios - 98 
entre ProPes e CCNH.  Sônia contextualizou informando que o Herbário da UFABC encontra-se 99 
instalado num LGP sob gestão do CCNH, o Laboratório 103 (Bloco Delta, campus SBC). O 100 
Herbário foi criado como um laboratório multiusuário, e visto que, por determinação 101 
institucional, esse tipo de espaço deve ficar sob gestão da ProPes, foram realizadas conversas 102 
para buscar uma solução conveniente a ambas as áreas envolvidas. As partes concordaram em 103 
efetivar a troca de responsabilidade por espaços de pesquisa. A Comissão Permanente de 104 
Espaço Físico (CPEF) foi consultada e informada quanto à decisão das áreas. A CPEF também foi 105 
informada quanto à necessidade de pequena adequação no espaço do Herbário. Havendo 106 
aprovação do Ato Decisório pela CoPes, será realizada nova conversa com a CPEF para 107 
novamente solicitar essa adequação, cujo custo será baixo. Sônia abriu para discussão dos 108 
membros. Wendel desejou saber a quantidade de usuários do Herbário. Sônia pediu desculpas 109 
por não saber os números exatos, mas reforçou se tratar de uma infraestrutura com grande 110 
potencial de atendimento, e bastante utilizada pela comunidade da UFABC. Sônia comentou 111 
que a coleção de exsicatas está toda digitalizada e o Herbário está inserido numa rede 112 
internacional. Além disso, o Herbário recebeu consulta de uma indústria da área de fármacos 113 
que tinha interesse em solicitar a inclusão de uma espécie na coleção do Herbário. Sônia frisou 114 
que esse seria mais uma categoria de serviço técnico que a UFABC poderia prestar, e comentou 115 
que a CMBC, composta pelo Herbário e pela Casa de Vegetação, é o LMU que menos solicita 116 
verbas para a ProPes e, no entanto, o potencial desses laboratórios é grande e seu uso 117 
científico já é relevante para a instituição mesmo no atual contexto de recursos restritos – 118 
tanto orçamentários como humanos, pois a CMBC encontra-se atualmente sem apoio técnico 119 
de servidor. Sônia explicou um pouco mais sobre a troca de responsabilidade dos espaços, pois 120 
Wendel tinha entendido que haveria uma expansão do espaço para um determinado grupo de 121 
pesquisadores do CCNH. Leonardo sugeriu elevar o item à Ordem do dia, e Wendel secundou. 122 
Com o item elevado à Ordem do dia, Sônia abriu novamente para discussão, porém não houve 123 
mais manifestações. Em votação, a minuta foi aprovada sem abstenções. Encerrada a pauta, 124 
Leonardo novamente agradeceu Sônia pela disponibilidade em trabalhar na ProPes, 125 
participando da gestão da universidade nessa área tão importante, e agradeceu a condução 126 
feita por ela na CoPes, destacando a seriedade e transparência no modo como todos os temas 127 
foram trabalhados ao longo de sua atuação. Sônia retribuiu os elogios e agradecimentos de 128 
Leonardo e de todos. Sônia encerrou agradecendo também as participações. Nada mais 129 
havendo a declarar, às quinze horas e dezoito minutos, a reunião foi dada como encerrada, da 130 
qual eu, Alessandra Batista, lavrei a presente ata, que deverá ser lida por todos os presentes e 131 
aprovada (por maioria simples) para posterior divulgação. ------------------------------------------------- 132 

 
SÔNIA MARIA MALMONGE 

PRESIDENTE 


